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Protokoll über die 6. öffentliche Sitzung des Umwelt,- und 
Klimaausschusses 
 

 

 
Sitzungsdatum: Donnerstag, den 02.11.2023 
Beginn: 18:30 Uhr 
Ende 19:57 Uhr 
Ort, Raum: 26736 Krummhörn Sitzungszimmer "Krummhörner 

Ansichten" des Rathauses, Rathausstr. 2 
 

Anwesend: 

Bürgermeisterin 
Frau Hilke Looden  

Vorsitzende/r 
Herr Focko Smit  

Mitglieder 
Herr Paul Hörnke  
Herr Andreas Kirchhoff  
Herr Jens-Martin Kromminga  
Herr Ralf Ludwig  
Herr Heiko Ringena  
Herr Johannes Voß  
Herr Frank Wübbena  

beratendes Mitglied 
Herr Garrelt Agena  

Stellvertretendes Mitglied 
Herr Friedhelm Bruns  
Herr Johann Wienbeuker  

von der Verwaltung 
Herr Jan Alberts  
Frau Ina Droll-Dannemann  
Frau Hella Peters  

Protokollführer 
Frau Ilona Gosepath  

 
 
Abwesend: 

Mitglieder 
Herr Stephan Artmann  
Frau Nadine Booken Entschuldigt 
Herr Roelf Odens Entschuldigt 

 
 
 
Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 
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 1.   Eröffnung der Sitzung, Begrüßung der Anwesenden, 
Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, Beschluss-
fähigkeit sowie der Tagesordnung 

 

   
 

 2.   Genehmigung der Niederschrift  
   
 

 3.   Einwohnerfragestunde zur vorhergegangenen (letzten) 
Sitzung 

 

   
 

 4.   Bericht: Projekt Förderung der Biodiversität im Freep-
sumer Meer 

 

   
 

 5.   Einwohnerfragestunde zu den behandelten Tagesord-
nungspunkten 

 

   
 

 6.   Bericht der Bürgermeisterin  
   
 

 7.   Beantwortung der schriftlich eingereichten Anfragen  
   
 

 8.   Wünsche und Anregungen  
   
 

 9.   Schließung der öffentlichen Sitzung  
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Öffentlicher Teil 

zu 1. Eröffnung der Sitzung, Begrüßung der Anwesenden, Feststellung der 
ordnungsgemäßen Ladung, Beschlussfähigkeit sowie der Tagesord-
nung 

 

  
Ausschussvorsitzender Smit eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden, stellt die ord-
nungsgemäße Ladung, sowie die Beschlussfähigkeit fest.  
 
Einwände zur Tagesordnung ergeben sich nicht. Sie wird einstimmig beschlossen.   

 
zu 2. Genehmigung der Niederschrift 
 

  
Die Niederschrift vom 15.06.2023 einstimmig genehmigt.  
Die Niederschrift vom 04.10.2022 einstimmig genehmigt.      

 
zu 3. Einwohnerfragestunde zur vorhergegangenen (letzten) Sitzung 
  
Da keine Einwohner an der Sitzung teilnehmen, entfallen TOP 3 und TOP 5.    

 
zu 4. Bericht: Projekt Förderung der Biodiversität im Freepsumer Meer 
 

  
Ausschussmitglied Ringena berichtet jährlich über das Projekt „Biodiversität im Freepsumer 
Meer“.  
 

Ausschussmitglied Ringena informiert über das Programm zur Förderung der Bio-
diversität im Freepsumer Meer anhand einer Präsentation.  
 
Er berichtet, dass ein Großteil der Flächen im Freepsumer Meer der Gemeinde 
Krummhörn gehöre. Ungefähr die Hälfte der Flächen im Freepsumer Meer seien zwi-
schenzeitlich Kompensationsflächen. Die damaligen Kompensationsmaßnahmen hät-
ten nicht zum gewünschten Erfolg geführt. Die Zahl der Wiesenbrüter sei stetig zu-
rückgegangen.  
 
Aufgrund der Bedingungen, die sich aus der Kompensationsmaßnahme ergäben und 
die die Landwirte zu erfüllen hatten, seien die Flächen nur noch extensiv beweidet 
worden. Zudem sei in den letzten 20 bis 30 Jahren der Baumbestand stark erweitert 
worden. Jeder Baum sei Zufluchtsort von Rabenvögeln und anderen Prädatoren, wie 
z.B. des Bussards. Außerdem seien die Flächen nicht sachgemäß bewirtschaftet 
worden. Die verschiedenen Gründe seien Ursache für das Aussterben des Wiesen-
vogels.   
 
Daraufhin habe man entschieden, die Beweidung der Flächen wieder zu intensivieren 
und weitere Maßnahmen umzusetzen. Ziel sei es, im Frühjahr freies Land zu erhal-

ten, damit der Wiesenvogel dort wieder seinen Lebensraum findet.  
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Herr Ringena informiert weiterhin, dass seit ca. 2 Jahren im Sommer, im sensiblen 
Bereich, ein Schutzzaun aufgebaut werde um zu verhindern, dass der Fuchs in das 
sensible Gebiet gelangt.  
 
Herr Ringena ergänzt, dass einige Maßnahmen schwer zu vermitteln seien. Aufgrund 
der Bäume, die in den 60er/70er Jahren gepflanzt wurden, seien verschiedene Vo-
gelarten aus dem Gebiet vertrieben worden. Der Baumbestand müsse daher verrin-
gert werden, damit die verschiedenen Vogelarten in dem Gebiet wieder leben kön-
nen.  
 
Insgesamt sei man auf einen guten Weg um das Aussterben der Vogelarten zu ver-
hindern.  

 
 Anmerkung der Protokollführung:  
 Die Präsentation ist dem Protokoll angefügt.   
 

 
zu 5. Einwohnerfragestunde zu den behandelten Tagesordnungspunkten 
 

 
zu 6. Bericht der Bürgermeisterin 
 
Bürgermeisterin Looden verweist auf den TOP 7. Hier ist im Wesentlichen der Bericht der 
Bürgermeisterin enthalten.  
 
Fachbereichsleiterin Droll-Dannemann erläutert den Sachstand „Kläranlage“ nach Einbau 
einer Schlammfaulanlage und Blockheizkraftwerk. Hier wurden Energieeinsparungen von ca. 
69 % erzielt. Dieses kann in 2023 noch gesteigert werden durch PV-Anlage. Das Klärwerkt 
ist somit fast Autonom.       

 
zu 7. Beantwortung der schriftlich eingereichten Anfragen 
 

  
Schriftliche Anfragen von der Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen: 
 

1.  Der Beschluss des Rates, einen Antrag auf Förderung eines Klimaschutzkonzeptes zu stellen, 
liegt mittlerweile mehr als ein Jahr zurück. Wir hätten gerne einen Sachstandsbericht.  
Es gibt unseres Wissens in dem entsprechenden Förderprogramm die Möglichkeit des vorzei-
tigen Maßnahmenbeginns. Uns würde es interessieren, ob von der Verwaltung die Möglich-
keit des vorgezogenen Maßnahmenbeginns mit der Genehmigungsstelle abgeklärt worden 
ist. 

2. Sowohl die Ausrüstung von gemeindeeigenen Gebäuden mit Photovoltaikmodulen als auch 
die Ausrüstung gemeindeeigener Parkplätze sollte geprüft werden. Hierzu sind entsprechen-
de Beschlüsse gefasst worden. Wir bitten um einen Sachstandsbericht.  

3. Hat es nach dem Vortrag der Bürgerenergiegenossenschaft auf der Umweltausschusssitzung 
im Juni Kontakte von der Verwaltung mit der Genossenschaft gegeben um eventuelle ge-
meinsame Projekte zu klären? 

4. Wir möchten um Aufklärung bitten, wie die Verwaltung zukünftig in der Frage des Ausbaus 
der Windenergie und der Freilandphotovoltaik verfahren wird. 

 
Antworten Bürgermeisterin Looden: 
 
Zu 1.  
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Der Antrag wurde am 01.02.2023 gestellt. Vorzeitiger Maßnahme beginn ist - bis zur Aus-
schreibung - möglich. Eine Einstellung darf nicht erfolgen, hier ist der Bescheid eine Voraus-
setzung. 
 
Zu 2.  
Für zwei große Parkplätze wurden bereits Bauvoranfragen gestellt.  
-Standortpotentialstudie die für Freiflächen für Gemeindeeigene PV-Anlagen ist beauftragt. 
Bauhof und kleine FW-Häuser sind geplant, Klärwerk läuft bereits.  
 
Zu 3. 
Bisher kein weiterer Kontakt in dieser Richtung.  
Gemeinsame Projekte sind,  
Schule Bunter Weg   
GS Jennelt 
Sporthalle Pewsum 
GS Loquard 
GS Greetsiel 
FW Greetsiel 
Mensa Pewsum 
DGH Hamswehrum 
DHG Groothusen 
 
Zu 4. 
Bürgermeisterin Looden äußert sich dahingehend, dass man die Politik weiter Informiert und 
Handlungsmöglichkeiten, aber auch Beschränkungen aufzeigen wird.  
Nach Erhalt der Studie zur Freilandphotovoltaik wird die Verwaltung über weiteres Vorgehen 
berichten. 
Bzgl. Windenergie, hier muss Politik die „Kriterien“ festlegen, bzw. entscheiden, ob man 
überhaupt tätig werden kann.  
 
Ausschussmitglied Voss beantragt fürs Protokoll, dass Freepsum potenzial für PV – Anlagen 
sowie Freilandphotovoltaik hat.  
 
Ausschussmitglied Wienbeuker gibt an, dass viele Dachflächen in der Gemeinde dazu ge-
kommen sind seit Gründung der Genossenschaft, hier sollte man als Gemeinde selbst tätig 
werden und diese in Eigenregie nutzen.  
 
Ausschussmitglied Ringena schlägt vor, sich noch vor Weihnachten im politischen Kreis zu-
sammen zu setzen um die weitere Vorgehensweise zu besprechen. Dieses wird von Aus-
schussmitglied Kromminga befürwortet.  
 
 
Ausschussmitglied Kromminga spricht sich dafür aus, dass man die Zuschauerrolle in der 
Windkraftplanung verlässt, vielmehr solle man eine offensive Planung starten, hierdurch ist 
Gestaltung der Gemeinde möglich.  
Zu diesem Thema lädt die Interessensgemeinschaft Sielmönker Bucht am Montag, den 06. 
November 2023, ins Sitzungszimmer des Rathauses ein. 
 
Anmerkung: Die Einladung der Interessensgemeinschaft Sielmönker Buch ist dem Protokoll 
angefügt.  
 
Nach längerer Diskussion der Ausschussmitglieder wird der TOP vom Ausschussvorsitzen-
den Smit geschlossen.   
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zu 8. Wünsche und Anregungen 
 

  
Ausschussmitglied Wienbeuker äußert eine Wusch bzgl. Katastrophenschutz, hier würde er 
gerne das Rote Kreuz einladen.  
 

 
zu 9. Schließung der öffentlichen Sitzung 
 
   

 
 
  
Ausschussvorsitzender Smit schließt die öffentliche Sitzung um 19.57 Uhr.   

 
 
   

 
 
 
Gez. Focko Smit gez. Hilke Looden gez. Ilona Gosepath 
Vorsitz Bürgermeisterin Protokollführung 
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